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Auf unserer Karte sind zwei Tiere zu sehen. Sie stehen vor den Börsen – auch 
bei uns in Frankfurt.
Wie kommen Bulle & Bär eigentlich an die Börse? CHART Bild1
Der Ursprung liegt im angelsächsischen Sprachraum. Als die Briten und vor 
allem die Amerikaner nach dem Krieg begannen, auch die europäischen 
Börsen zu dominieren, brachten sie die
Symbole 'Bull' und 'Bear' mit auf den alten Kontinent.
Eine Erklärung reicht beispielsweise bis in die Urzeit der Londoner Börse im 
17. Jahrhundert zurück. So sollen damals Spekulanten in der Hoffnung auf 
fallende Preise Aktien verkauft haben, die sie nicht besaßen. Sie verkauften 
damit sozusagen das Fell des Bären, ehe er erlegt war. Wie kamen dann die 
Bullen hinzu? Ganz einfach: Am Themse‐Ufer wurden Kämpfe von Bullen 
gegen Bären ausgetragen, auf die von den Spekulanten gewettet wurde. So 
wurde der Bulle zum Gegenspieler des Bären.
Die wahrscheinlichste Theorie leitet sich allerdings vom Verhalten der Tiere 
ab. Ein Bulle nimmt seinen Gegner auf die Hörner und wirft ihn nach oben. 
Wenn Aktionäre 'bullisch' sind, treiben sie Kurse durch immer neue Käufe 
ebenfalls nach oben. Ein Bär dagegen haut mit seiner Tatze auf den Gegner ein 
und schlägt ihn damit zu Boden. Ähnlich die Bären unter den Börsianern: Sie 
erwarten fallende Kurse und schlagen mit ihren Verkaufsaufträgen auf die 
Entwicklung der Aktien ein.
Die Börse unterscheidet zwischen Bären‐ und Bullenmarkt. Der Bär setzt auf 
einen erwarteten Kursabfall – er ist pessimistisch. Er macht sein Geld durch 
Skepsis und Unglauben, spekuliert auf Baisse oder kauft Verkaufsoptionen. Ein 
Bärenmarkt geht bergab. Der Bulle ist das Gegenteil – er ist optimistisch. Er 
kauft in der Hoffnung auf Aufschwung. Ein langfristiger Bullenmarkt ist etwas, 
worauf die Investoren hoffen. Bärenmarkt und Bullenmarkt sind einander 
entgegengesetzt. Zusammen bewirken sie, dass die Kurse fallen und steigen. 
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CHART Bild2

In dieser Woche las ich folgende Meldungen über Investitionen:
‐ Der SAP Gründer investiert mindestens 50% seines Vermögens für 

wohltätige Zwecke CHART Bild3
‐ Begründung: vor langer Zeit hat dieses Land mit einem kostenlosen 

Studium in mich investiert!
‐ Über 100 Superreiche haben es mit Bill Gates ihm gleich getan: 

Investitionen für Menschen in Not
‐ Deutschland investiert in Erneuerbare Energien, in die Zukunft von 

Kindern, Bildung, Sicherheit ...
‐ INVESTITIONEN, die gut gingen! BULLENMARKT
‐ Eine Witwe, die am Existenzminimum lebt, fastet einen Tag, um den 

gesparten Betrag für den Tempel in Jerusalem zu spenden – kann 
man nachlesen in ...

‐ Eine Mann investiert in das Lokal seines Sohnes, bürgt für ihn und 
verliert alles!

‐ Eine Mutter bürgt mit ihrem Haus für einen Sohn – und zahlt am 
Ende von ihrer Rente die Schulden ab.

‐ Die größten Investitionsruinen Deutschlands: CHART Bild4 
Cargolifterhalle in Brandenburg, Transrapid, Nürburgring ...

‐ INVESTITIONEN, die schief gingen! BÄRENMARKT
‐ Ich kenne beides – Du auch?
Wo investieren wir richtig? Ich möchte heute morgen eine besondere 
Investmentfirma Vorstellen und den Eigentümer dazu.
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Mit der Geburt von Jesus Christus ist etwas weltbewegendes passiert: Der 
beste Investmentberater wurde geboren. Der mit dem thematisch am 
breitesten aufgestellten Portfolio, der Angebotspalette.  Er hat sich diese Welt 
lange Zeit als Handwerker angesehen, als Zimmermann. Ein Zimmermann war 
so etwas wie ein Bauhandwerker oder Bauleiter heute. Der Zimmermann 
baute ganze Häuser und verband beide damals möglichen Werkstoffe: Stein 
und Holz. Jesus hat manches Haus gebaut und sicher Reichtum und Armut der 
Menschen dabei gesehen. Lohngefälle, Mindestlohn und Wochenendarbeit 
waren auch damals schon Tagesthemen. Als er anfängt zu predigten, sagt er 
dann in seiner berühmten Bergpredigt: (CHART)
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(Neue Genfer Übersetzung, Mt. 6,19‐21) »Sammelt euch keine Reichtümer 
hier auf der Erde, wo Motten und Rost sie zerfressen und wo Diebe einbrechen 
und sie stehlen. Sammelt euch stattdessen Reichtümer im Himmel, wo weder 
Motten noch Rost sie zerfressen und wo auch keine Diebe einbrechen und sie 
stehlen. Denn wo dein Reichtum ist, da wird auch dein Herz sein.«
=> Materieller Reichtum allein kann das Leben nicht sichern! 
Lebensversicherung nicht, Haus und Hof nicht, Gold und Aktien auch nicht.
Woran hängt mein Herz, woran hängt Deins? 
Wie kann ich das feststellen? 
Mann und Frau am Flugschalter. Der Mann sagt: Ich will einen Fensterplatz. 
Mitarbeiterin der Fluggesellschaft: Ich habe nur noch einen einzelnen Platz am 
Fenster, dann können Sie nicht neben ihrer Frau sitzen. Mann: ich nehme den 
Fensterplatz! Frau steht daneben und guckt ganz verstört. Wo ist sein Herz?
Eine Frau erzählte mir: Mein Mann sitzt nur noch mit Laptop am Tisch. Gleich 
morgens und immer muss er nach den Aktienkursen schauen, wir haben kein 
normales Gespräch und Familienleben mehr! Er war geschickt darin, aber was 
machte das mit ihm? Woran hing sein Herz? Sich davon zu lösen kostet Kraft, 
es nicht zu tun gefährdet hier z.B. die Ehe und das wird auch teuer! 
Natürlich hängt mein Herz an etwas und nicht nur im Himmel! Mein Herz 
hängt an meiner Frau, an meinen Kindern, unserer Katze, es hängt an Dingen 
wie meinen Büchern, meiner Bibel, an Erinnerungsstücken, an Werten, wie 
Haus, Arbeit, Auto, meinem Smartphone, meinem Schlüsselbund ... 
Katastrophe, wenn da was verlorengeht!
Aber all das kann man verlieren! Hier auf Erden ... und das letzte Hemd hat 
bekanntlich wirklich keine Taschen.
Jesus sagt seinen Zuhörern: Pass auf dein Herz auf! Sicher Dir Reichtümer im 
Himmel! Wow! Wie soll das denn gehen?
Spendenkonto bei der Kirche? Im Tempel? Na klar, wieder diese Abzockertour!
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Was ist reich bei Gott? Was ist ihm wertvoll? Was ist wertbeständig? 
Was imponiert Gott so, dass Du einen Schatz bei Ihm gelagert hast? Für 
immer! Unantastbar, egal, welche Rezession, welche Inflation oder 
persönliche Katastrophe oder Fehlentscheidung dich getroffen haben?
Ich selbst stand vor Jahren an einer Stelle wo ich sehr viel verloren habe 
und nahe daran war völlig zu verzweifeln. Als viel wegbrach an 
Irdischem, hat Jesus mich in einer Weise getragen und Kraft gegeben, 
dass ich rückblickend den Schmerz noch deutlich spüre. Aber ich habe 
diese Kraft und Gottes Bewahrung aus der Beziehung zu Jesus erfahren. 
Dieser „Schatz“ war für mich Gold wert.
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Investiere!
In welche Werte rät Jesus Christus zu investieren? Was hält er für 
wertbeständig und anlagesicher?
Die drei Adjektive: verantwortlich, engagiert und nachhaltig  lassen sich auf 
die drei Beziehungen gut anwenden:
ANDERE, GOTT, DU
Ich möchte bei jeder Person ein Adjektiv besonders erläutern.
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Investiere! Verantwortlich für andere
„Liebe Deinen Nächsten“, dieser Satz stammt von Jesus. Warum in den 
Nächsten investieren? Weil er Gottes Kind ist, weil Gott nur unsere Hände hat, 
um ihm zu begegnen, zu helfen, weil er uns in eine Gesellschaft gestellt hat.
Jesus macht uns sogar für die Ungeliebten verantwortlich: Liebt eure Feinde, 
tut ihnen Gutes. Investiert dort, damit ... ihr einen Schatz entdeckt und 
sammelt. 
Dabei denkt Jesus in seiner Zeit an die, die sozial benachteiligt am Rande 
stehen und schlecht versorgt sind: Witwen, Waisen, Arme, Bettler, Kranke. 
(vgl. Barmherziger Samariter) Israel hatte nach Gottes Gebot schon damals ein 
hervorragendes Sozialsystem. Steuerfinanziert und geregelt, völlig frei von der 
sonst in allen antiken Zivilisation üblichen Sklaverei! 
Jesus unterstützt das und sagt dazu: So gebt dem Kaiser, was des Kaisers ist, 
und Gott, was Gottes ist! 
Das heißt: Zahle Deine Steuern gerne! Sie sichern das Gemeinwohl. Auch 
wenn Dir im einzelnen nicht jede Entscheidung passen muss ‐ besser als 
damals jedenfalls kannst du immerhin inzwischen demokratisch die Kaiserin 
oder den Kaiser wählen!
Ja Steuern – so ein Thema. Immer wird geschimpft, aber jeder will was aus 
dem Topf haben. Wer nichts hat, der braucht auch nichts zu zahlen. Sei stolz 
darauf, wenn Du etwas zahlen kannst, damit es Dir und anderen gut geht.
Aber benachteiligte Menschen waren damals längst nicht gleichgestellt, 
lediglich ihr Überleben war gesichert. Sie hatten es nicht einfach, bis heute. 
Und nicht immer geht es dabei um Geld, sondern auch um die anderen Dinge, 
die wir genannt haben. Wo gibt es heute einen Menschen, dem Du Gutes tun 
kannst? Ohne Berechnung, ohne Hintergedanken, einfach so?
Investiere verantwortlich für andere. Wir können nicht die Welt retten. Doch 
jeder kann jemanden finden, in den er investieren kann: Zeit, Liebe, Beratung, 
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Geld – was auch immer.
Wie ist der Kurs für Dich richtig? CHART : Bulle – aufwärts –
investieren? BÄR – abwärts – verkaufen, begrenzen? Es gibt ein ZUVIEL, 
einen ungesunden Höhenflug ohne Bodenhaftung und es gibt ein zu 
ängstlich, zu wenig risikobereit, ein verspielen. Was ist für Dich dran? 
Jesus redet jetzt zu Dir!
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Investiere engagiert für Gott
Andere Leute beobachten ist doch etwas Schönes, oder? Jesus setzt sich 
einmal mit seinen Freunden in die Nähe einer Spendenbüchse.
Da war was los! Reiche Leute liefen vorbei, legten viel Geld ein. Das machten 
die wohl nicht so diskret wie wir heute. Die dicken Münzen sollte jeder sehen, 
bevor sie reinplumpsten ‐ Schaut! Bewundert mich! Jesus lässt das kalt! 
Plötzlich sagt er, da, seht mal! Diese Frau, diese arme Witwe, die eben soviel 
wie heute ein 50 Cent Stück (1/160 eines Tageslohns) Wert ist gegeben hat! 
Jesus weiß, das ist alles, was diese Frau für einen Tag hat ‐ diesen Tag wird sie 
deshalb nichts essen können.
Soweit also geht ihre Liebe zu Gott. Damit verliert der absolute Betrag, der 
hier ja eher gering war ‐ seine Bedeutung. Jesus sagt: Wo dein Herz ist, da 
gibst du deinen Schatz! Wenn Dir etwas wirklich wichtig ist, dann drehst du 
den Groschen, den Euro nicht um! Wie wichtig ist dir Gott? Wie wichtig ist es, 
dass es Kirche gibt? Menschen, die Gott ehren? Die Seelsorge anbieten? die 
Menschen helfen? Die eine Botschaft von Frieden, Versöhnung und Liebe 
leben? Das kostet Geld.
Im ersten Testament der Bibel im Buch Maleachi beschreibt dieser Prophet 
einen "Akt der Rebellion": Macht einen Deal mit Gott ‐ versucht es: gebt ihm 
die 10%, die ihm "gesetzlich" zustehen und schaut, ob ihr dadurch ärmer 
werdet. Ganz schnell geht Dir dieser Betrag durch ein Unglück oder eine 
Unachtsamkeit verloren. Ganz schnell können wir Beträge in dieser Höhe 
plötzlich unerwartet geschenkt bekommen oder einsparen. ‐ Probier's einfach 
mal ein paar Monate aus und zieh dann Bilanz!
Zwei Schiffbrüchige landen auf einer einsamen Insel. Sie ist winzig klein, nur 
eine einzelne Palme steht darauf. Der eine Schiffbrüchige legt sich in den 
Schatten unter die Palme, der andere läuft aufgelöst am Strand entlang und 
sucht den Horizont nach Hilfe ab. Der unter der Palme sagt: "Hey, beruhige 
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dich ... ich verdiene hunderttausend Euro die Woche... "
Der andere sieht ihn völlig entgeistert an und sagt: "Na und? Du hast 
dein Geld nicht hier, und selbst wenn, könntest du es nicht essen oder 
trinken oder ein Floß daraus bauen!" 
Darauf antwortet der andere: "Du hast mich nicht ausreden lassen ... 
Ich verdiene hunderttausend Euro die Woche und gebe den Zehnten! 
Glaub mir ‐mein Pastor wird dafür sorgen, dass man mich findet!„ 
Auch eine Lebensversicherung. 
Sicher eine etwas primitive Lebenssicherung.
Aber da ist ein Mensch, dem Du wichtig bist! Der Dich sucht, der sich 
um Dich sorgt – nicht wegen deines Geldes, aber weil Du in einer 
Beziehung zu ihm lebst, in diese Beziehung investiert hast.
Was glaubst Du, wie wichtig Du persönlich Gott bist? Kennt er Dich? 
Hast Du Dich mit ihm bekannt gemacht? Immerhin hat er seinen Sohn 
Jesus Christus auf diese Erde gesandt – Er wird alles tun für Dich!
CHART: Bulle oder Bär: Wie ist der Kurs in deinem Engagement für 
Gott? BÄRIG? Weg, runter, verkaufen, loswerden? Oder BULLIG – ich 
setze auf Gott, ich investiere: Zeit, Geld, Ideen und Kraft!
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Nachhaltig für Dich ‐ Investiere nachhaltig für Dich!
Aber nicht so ... Mit dem Motto nach mir die Sintflut!
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Nachhaltig für Dich ‐ Investiere nachhaltig für Dich!
So wird’s gut!
Ja, das ist gut und richtig!
Für Dich, Deine Familie: Nachhaltig!
Woher stammt der Satz: "Wer nicht arbeiten will, der soll auch nicht essen"?
Von Paulus in 2. Thess. 3,10 Solche Leute gab es schon damals. Fromme Leute 
‐ Jesus kommt bald wieder Holla Ho, dann lasst uns mal verprassen (oder 
fromm ausgedrückt: spenden!) was wir haben! Die Welt geht bald unter, nach 
uns die Sintflut und darum dahin mit der Altersversorgung und den 
Ressourcen für die nächste Generation. Nix da! 
Aber: wer nicht WILL! Nicht, wer nicht KANN!
Ja, investiere in deinen Lebensunterhalt. So wie der Mann auf dieser Karikatur. 
In Sprüche 10 im ersten Testament schreibt der weise König Salomo:   
3 Der HERR lässt den Gerechten nicht Hunger leiden; aber die Gier der 
Gottlosen stößt er zurück. 
4 Lässige Hand macht arm; aber der Fleißigen Hand macht reich. 
5 Wer im Sommer sammelt, ist ein kluger Sohn; wer aber in der Ernte schläft, 
macht seinen Eltern Schande.
Dazu muss ich eigentlich nicht mehr sagen oder?  Auch umgekehrt heute nötig 
zu betonen!
Wann ist genug Geld eigentlich, genug Geld?
‐ Genug zum Leben ohne Bitterkeit und Neid
‐ Nicht zu viel um arrogant zu werden
‐ Soviel, dass ich vernünftig leben kann.
Mit dem Einkommen auskommen.
Für jeden sieht das durchaus anders aus.
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Und wie ist der Kurs? FÜR Dich?
Was tust Du für Dich?
Bullig! Jesus rät mir – Du darfst, Du sollst dieses oder jenes tun. Du hast Dich 
vielleicht selbst vernachlässigt
Bärig! Jesus rät – sei vorsichtig! Denk auch an andere! Du drehst Dich nur noch 
um Dich selbst, Du könntest alles verlieren! 
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Rendite ‐Was es bringt
KURZ: Es bringt ‐
Sicherheit: Gott sorgt für mich!
Korrektur: Viele Dinge, ohne die man herrlich glücklich sein kann!
Ermutigung: aktiv die finanzielle Situation anzupacken
Stressbefreiung: Verbraucherschulden – Privatkredite für Verbrauchsgüter des 
tägl. Lebens: TV,Waschmashine, Kaffeemaschine, alles auf pump? machen 
Stress
Beziehungsstärkung: Weniger Konflikte ums Geld
Selbstwertgefühl: Zufriedenheit ist Gold wert!
Hoffnung und Kraft: Packen wir es an!
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Raum der Entscheidung ‐ Investitionszeit

Karte: Der Investmentberater
Aufschreiben:
ich nehme mir vor ...
Ja, ich möchte ein Jahr lang in bewusster Verantwortung Gott gegenüber mit 
meinen Finanzen umgehen!

Ja, ich möchte mein Leben – nicht nur die Finanzen‐ ganz Jesus Christus 
anvertrauen!

JESUS ‐MEIN Investmentberater?
‐ Neuverteilung Energie, Zeit, Geld
‐ Schuldenberatung?
‐ Lebenssicherung
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